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热点聚焦

经常被语数英等主课

取代的体育课要真正“翻

身”了！近日，在国新办新

闻发布会上，教育部明确

释放信号：体育课非常重

要，未来的体育课将布置

作业。在此之前，国家体育

总局和教育部联合印发了

《关于深化体教融合 促

进青少年健康发展的意

见 》（以 下 简 称 为《 意

见》），明确要“将体育科目

纳入初、高中学业水平考

试范围，纳入中考计分科

目，科学确定并逐步提高

分值，启动体育素养在高

校招生中的使用研究”。

很多家长的班级群、

朋友圈里在转发这一《意

见》全文，而宁波教育界人

士也在热议此话题。大家

纷纷点赞学校体育深化体

教融合的改革方向，并对

“体育课，怎么上才算好”

“体育作业如何布置”等提

出了自己的想法。

游泳跳绳等早练上了
今后会更重视体育锻炼

“将体育科目纳入初、高中学业水平考试范
围，纳入中考计分科目……”《意见》中的这一
条刺激着家长们敏感的神经。由于每个孩子的
情况不一样，家长们对此也是反应不一。

市民周女士的女儿在兴宁中学读初二，
与中考相关的内容，周女士都非常关注。由
于女儿的体育成绩还不错，周女士看到新
出台的《意见》反应比较平静，“我女儿从小
学一年级开始学游泳，这些年来，游得很不
错了，拿满分应该没问题。800 米跑的成绩
一般般，还需要再练。今年开始还经常在练
跳绳。”

周女士对《意见》的出台持欢迎态度，她认
为加强青少年的体育锻炼是对的，这能促进孩
子的身体健康，“无论孩子长大后干什么，健康
总是第一位的。我们家长群也有人转发这一内
容，由于有的孩子体育成绩好，有的孩子体育
比较弱，所以家长们也是几家欢喜几家愁。但
有一点是肯定的，就是每个孩子都会更加重视
和加强体育锻炼了。”

建议体育运动
和“四点钟学校”相结合

正在镇明中心小学读四年级的小张同学是
个游泳特长生，目前已拥有50米蝶泳和400米
自由泳的国家二级运动员证书。她每天约2小
时的游泳训练雷打不动，今年上半年疫情最严
重的时候，就在家里做游泳动作的训练。

小张每天下午的时间安排是这样的：下午
4点放学后，由爸爸接送到宁波水上（游泳）运
动学校镇海训练点，练游泳2个多小时，晚上
六七点吃饭，然后回市区的家，小张动作比较
麻利，做作业效率很高，一般晚上9：30能够准
时睡觉。

“我女儿的文化课成绩也不错，希望以后高
考能走‘体育单招’或招‘高水平运动员’的路
子，争取做一个体教融合模范生！”爸爸张明
说，额外的游泳训练不仅让孩子夺得了不少比
赛的奖项，也让她学会了单位时间的使用效
率，加快了做作业的速度，“可惜宁波的游泳教
练太少了，孩子每天跑那么远去训练，搞得全
家都很辛苦”。张明对此次《意见》的出台很关
注，也颇有想法，他认为小学生的体育运动时
间可以和“四点钟学校”相结合。

从课堂教学延伸到课外
培养终生体育的意识

在很长一段时间，体育课不被学校和学生家长重视，
随之体育老师在学校的存在感也是众学科老师中比较
低的。“明明课程表上安排了体育课，但实际教学中却被
挪作考试科目教学。”体育老师们对此现象也很无奈，即
便体育课在学生中受欢迎，也很难改变这一状况。

“近几年体质健康监测表明，青少年耐力、力量、速
度与体能指标持续下降，视力不良率居高不下，超重青
少年的比例明显增加。现在学生每天的体育活动时间大
多集中在学校仅有的几节体育课和大课间活动，没有课
余持续的锻炼，势必导致国民体质的严重下降。”余姚市
陆埠镇第二小学体育老师应超分析道。

他赞同这次的体育教育改革，从课堂教学延伸到课
外，更多考虑学生个体发展的独特性，学生在参与中，各
方面的素质都得到了提高，最终对全面提高学生整体素
质起到促进作用。

“我们学校作为花样跳绳特色学校，三年前就开始布
置回家作业，基本上所有学生回家进行三组200下跳绳
和基本花样动作练习。特别是校跳绳队的学生，尽管每
天要训练至少两个小时，但学习成绩没有受到影响，连
续两届的校大队长，既是全国跳绳冠军，又是余姚市优
秀学生。”应超老师举例。

文体如何形成良性互动
态度很关键

“学校、家长乃至孩子自己对体育锻炼的态度非常关
键。”余姚市实验学校中学部体育教研组组长周辉认为，
很多家长抱着望子成龙的心，重智育轻体育，不愿意花
时间锻炼身体，其实，学生体质不好，就难以完成正常的
学习任务，直接影响到学习效率。适当的体育锻炼，不仅
能强身健体，还可以排解压力、培养健全的人格。

“一直以来余姚市实验学校在每个寒暑假都会布置
体育作业，并在新学期初进行验收和反馈。同时，开展全
校学生都能参与的体育活动，且月月有活动，次次有表
彰和反馈。在这样的氛围下，学生上体育课的积极性高，
每届体育中考，平均分都能以高分稳居余姚之首。”周辉
老师补充道。

“体育课改革的春风无疑能推动学生身体素质的
提升与发展，也能引起家长的高度重视。”周辉老师
说，目前更迫切需要解决的是“如何制定对学生更加
科学的锻炼内容、方法及评价机制”，在教会学生体育
与健康知识的同时，还要让学生掌握体育的各项技能
及方式方法。这不该成为新的学业负担，而是使体育
和文化课形成良性互动，让学生自发爱上体育锻炼，
终身受益。
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宁波市新城第一幼儿园
的孩子在踢足球。 学校供图

体教融合引发体教融合引发各方各方
宁波体育中考分值将
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